

## ¿QUE PRETENDERA EL PODER EJECUTIVO?

Nos consta que entre los hombres del gobierno hay elementos que no están de acuerdo en que el problema bananero sea resuelto en la actual administración.

Alegan multitud de razones, muchas de peso y fundamento, tal como ésta: la inoportunidad política del momento.

Efectivamente, no es propicia para conocer, discutir y resolver en un negociado de tanta magnitud y de tanta trascendencia.

Estudio, medida y ecuanimidad; todo faltaría ahora en el Congreso.

El asunto, por propia naturaleza se prestará a muchos inconvenientes; a agrios debates personales, y acaso a convulsiones violentas.

¿A qué en estas circunstancias, echar leña a la hoguera?

Con estos antecedentes, ¿cuál es el interés del Ejecutivo por llevar ese negociado al Congreso?

La Cámara será ahora un club, donde se libren las más recias campañas político-parlamentarias, y de hecho, la pasión partidaria se opondrá a toda conveniencia de interés nacional.

y esto sí que es grave para la República.

Fuera de que, el Gobierno, indefectiblemente, tiene perdida la partida, si su pretensión es la de establecer para el banano un impuesto de exportación de dos centavos.

A este particular existe ya en el Congreso criterio establecido.

¿A qué insistir en la pretensión, si todo esfuerzo fracasará forzosamente, indefectiblemente?

¿Cómo hacer para que los diputados que ayer dijeron "NO"

cambien tan rápida e intempetivamente de opinión y digan hoy "SI".

Imposible, no lo harán, porque ideas y honor propio obligan, y todos ellos se sostendrán en su tesis.

Hay que esperar al cambio de régimen para hacer una nueva tentativa en aquel sentido; lo que es ahora, repetimos, no es factible la realización de ese proyecto; y pretenderlo, equivaldría, sencillamente, a estimular el fermento de las pasiones políticas, con perjuicio de la tranquilidad pública.

## proyectado reglamento de bolsistas

### Se considera un atentado contra la libertad comercial

Probablemente en la sesión de esta tarde la Municipalidad discutirá el proyecto de Reglamento de los corredores de bolsa o bolsistas de que el público tiene ya conocimiento.

El Reglamento ese que se propone, si en un principio como afán de organizar todas las actividades pudiera ser aceptable, no lo es en la forma en que tal organización quiere hacerse porque así constituye simplemente un atentado contra la libertad comercial y aun más, contra la libertad individual que garantiza la Constitución de la República.

En efecto, sólo por ignorancia, o por un propósito desorientado, puede concebirse que debe hacerse la reglamentación de una actividad social con anticipada sanción de las faltas o delitos que dentro de esa actividad, como en cualquiera otra de la vida, pudieran cometerse. Y no otra cosa que un castigo anticipado, a base de un burdo prejuicio, es el que quiere imponerse a los bolsistas sometidos, como se pretende, a condiciones humillantes con el pretexto de una disciplina que debe buscarse en otras rutas que no sean las de las imposiciones arbitrarias.

Que los bolsistas deban pagar su patente como todo negociante con un valor proporcional al monto de su negocio, es justo, pero no lo es que se les someta al aro de una humillación como la de retratarse, para no hablar de otra cosa, como si se tratase de hombres fuera de las leyes generales o municipales, como los que se fotografían en la Oficina de Investigación, y no de ciudadanos libres que optan, por una manera lícita de comerciar.

En buena hora que si delinquen los bolsistas se les aplique la punición correspondiente, así como cuando se trata de comerciantes incedarios, o de quebradas fraudulentas, o de estafadores de toda índole, muchos de los cuales andan libres.

Una protesta general debe hacerse sentir si ese proyecto llega a concretarse en un cánón para regir las actividades de los bolsistas.

## Las finanzas oficiales

### Impresiones del Secretario de Hacienda

Refiriéndose a la situación financiera del Gobierno, el Secretario de Hacienda dice:

Los presupuestos de 1922 y 1923 han cerrado sin déficits con una amortización bastante considerable en las deudas públicas, lo que ha bastado no solamente para normalizar las finanzas oficiales, sino que también para consolidar grandemente el crédito de la nación y de esos resultados yo estoy satisfecho.

En el ramo de fomento se ha gastado el año pasado por ahí de un millón y medio más de la suma de presupuesto, gastos autorizados por leyes especiales y aplicados preferentemente a construcción de caminos, carre-

teras y puentes. En este ramo de la administración pública se ha hecho mucho y de gran utilidad para el país. Y todo esto se ha hecho sin necesidad de ocurrir a leyes contributivas especiales; al contrario, por pesadas e innecesarias, habiéronse de abolir algunas que estuvieron en práctica y he dejado postergadas, esto es, sin aplicación, otras que están en vigencia. De donde resulta que en cuestiones financieras se hace más con el orden que con la economía. Este fue mi lema al encargarme del Ministerio de Hacienda y los resultados de mi gestión corroboran el fundamento de aquella teoría.

## Inminente dimisión de un Gobernador

Con una becerrada fué inaugurado el domingo último el Circo de Toros de Cartago.

A la corrida asistió un numeroso público de la sociedad y pueblo cartaginés.

Hubo a última hora un incidente: el Gobernador, señor Jiménez, negóse a autorizar el espectáculo por creerlo inculco.

Y allí fué la pega!

El público, el culto y conservador público de Cartago, luchó echando zapos y culebras contra su primera autoridad civil porque les privaba de festival tan hermoso y cívico.

El caso fué que las cosas to-

maron desagradable aspecto por la rotunda negativa de don Chico, pero habiendo intercedido en el cima las gentes de mayores prestigios, valer e influencias de la ciudad, el Gobernador terminó por consentir se celebrara la corrida . . . por esa vez; pero como el pueblo de Cartago prefiere los toros a un Gobernador tan recalcitrantemente conservador como el señor Jiménez, está en lo posible que este señor se vea en el traque sine qua non de dimitir.

Porque ya don Chico lo dijo: esa y no más! Y ahora a escoger: no más toros o mi dimisión!

## Se suscitarán los conflictos

Al abrirse la matrícula en las escuelas primarias, se presentarán los conflictos con respecto a la edad mínima en que deben ahora ser recibidos los niños en nuestras escuelas.

Pocas personas se han fijado que esa edad se varió de los siete a los ocho años por una ley dictada el año anterior, y conforme con la vieja costumbre, llevarán a sus pequeños a matricularse, que hayan llegado a los siete años de edad.

En realidad, no encontramos la razón de orden científica que hayan motivado la reforma. Oí-

mos decir como única, que en el norte esa es la edad en que el niño empieza a cursar la educación primaria, pero se olvidan que en el norte hay jardines de infancia, a donde concurren los niños desde los seis años, para permanecer durante dos en ellos.

Aquí no tenemos esas instituciones. Además, nuestros niños a los siete años son intelectualmente de más edad que los del norte a los ocho.

Esto sucede en todos los países tropicales, por lo cual todos esos países consignan los siete años como principio escolar.

## VOLVIENDO ATRAS...!

### Cosas de sanidad

El Jefe de Sanidad, Dr. Fonseca Calvo, hace una declaración que alarma.

Falta agua para el funcionamiento de los inodoros y en tal razón él ha extendido licencias para que algunos propietarios de casas en esta ciudad vuelvan al uso de los de los excusados de tierra o bóveda, que como todos sabemos constituye un peligro para la salubridad.

Y, habiéndole hecho nosotros

esta observación a aquel señor doctor, nos contestó:

—Para la higiene de las poblaciones y salud de sus habitantes, es preferible un excusado de hueco que un inodoro sin agua.

Y pensar que se han gastado tantos y tantos miles de colones en aguas y cloacas, para resultar ahora que no tenemos ni cloacas ni agua...

Es triste lo que ocurre, indudablemente.

## EN BROMA Y EN SERIO

Declarase enfáticamente que no está rota la liga roji-azul. Y sin embargo pareciera que los reformistas la hicieran pedacitos:

*Sin hacer de los azules*

*(menoscabo)*  
játenme Uds. esa mosca por el hoy que suben hasta el cielo los trijoles cotidianos!

Ya podemos dormir tranquilos después de tomar el agua del Chiguite; ésta, según el parecer de la Sanidad no contiene ningún bacilo ofensivo ni peligroso. Y da el remedio para el mal, por precaución...; comprar y usar un buen filtro!

*El recurso es de primera sólo que hay que consignarlo: el que no puede comprarlo, que reviente o que se muera!*

El Secretario de Hacienda, señor Soley, ha declarado que

las finanzas encuéntrase ya en magnífico pie y que la situación da margen hasta para nivelar el sueldo de los empleados públicos en relación con la carestía de la vida:

*En una gran dicha hermanos ser satisfecho ese anhelo, hoy que suben hasta el cielo los trijoles cotidianos!*

Pero lo malo está en que don Tomás se nos va pronto... Achará...!

El mismo don Tomás anuncia que el año pasado se recaudaron 20 y tantos millones de colones.

Métele! Que modo de recaudar millones!  
*Causa intensa admiración eso que nos dice don Tomás, por tal... miles... y más...*

*quisieran ir a la reelección!*

TIBERIO

## Valores-papel del Estado

COTIZACIONES:

Bonos de Recompensa, oro, a la par, esto es, al 400 por ciento.

Bonos Nacionales, oro, sin demanda.

Bonos Conversión, colones, con un descuento del 10 por ciento.

Bonos Carreteras, colones,

con un descuento del 18 por ciento.

El dinero destinado a esas aplicaciones, sale colocado:

Bonos de Recompensas, al 10 por ciento anual.

Bonos de Conversión, al 10 por ciento anual.

Bonos Nacionales, colones, al 11 por ciento.

Bonos de Carreteras, colones, al 11 por ciento.

## Las próximas sesiones del Congreso

El lunes de la entrante semana empezarán a "comer código pena" los señores diputados, para lo que hasta la fecha han sido llamados por el Poder Ejecutivo.

Trás de esa comida les viene otra, según hemos estado informando: la de la ley general sobre la exportación de bananos.

Con este segundo plato parece que no están de acuerdo algunos padres de la patria por que dicen que el estómago de ellos no lo resiste, los empacha, desde luego, se dice que está

tomando medidas para que no sean obsequiados con tan propiamente sanjar para ellos.

Se dice por ahí que algunos de esos señores diputados han formado una especie de liga para dar largas al asunto, a fin de que los pille mayo y no deparar lo que se les piensa someter a su conocimiento, referente al banano.

No obstante eso, el Ejecutivo está dispuesto a mandarles banano a todo trance.

Ya veremos qué resulta de todo eso.

## Con la compañía que se está en tratos

La Compañía petrolera americana con la que está en tratos la Hidrocarburos del Pacífico es la Internacional Oil Company que en tiempos pasados representara aquí don Jorge Moreno y la que según se dice pretende también ahora obtener la extinta contratación de la Amory en lo que se refiere a la zona atlántica.

Para financiar la Hidrocarburos se le ha ofrecido el 55 por ciento de las acciones de la misma, mas la suma de 20,000 que se destinará a cubrir compromisos de crédito por gastos hechos con anterioridad en exploraciones, estudios y otras gestiones administrativas.

# LA NOTICIA

DIARIO INFORMATIVO DE LA TARDE

DIRECCION Y ADMINISTRACION

Empresa LA TRIBUNA

TELEFONO 134. — APARTADO L

## Lo que dicen los diarios de hoy

Amplia información cablegráfica, entra la "La Tribuna" cual se destacan las siguientes noticias: Italia y España en su flota de guerra; el Gobierno francés solicitará la cooperación del ex-Kronprinz para solucionar el problema de reparaciones; la revolución mexicana desorganizada, puerto México es su último reducto, pero carecen de toda provisión; el Secretario Hughes no cree factibles las limitaciones de armamentos.

—El Gobierno de López Gutiérrez ratificó su Gabinete.

—Detalle de información deportiva.

—Ecos de la vida social, con amplia y bien atendida información personal.

—Don Carlos Salazar Gagini publica una carta dirigida al Consúl de Venezuela, referente al artículo publicado en el mismo diario, de ayer, bajo el título de "Predorendotario".

—Entre las notas políticas publica la noticia de que la Municipalidad de Orofina pide la nulidad del diputado jimenista, y que el Lic. Echandi se abstiene de opinar sobre la carta del señor Jiménez.

—Da cuenta de la boda del poeta José Santos Chocano y la señorita Margarita Aguilar Ma-

—Movimiento del mercado de monedas y fundación de la Asociación de Periodistas.

—Numerosas notas informativas locales.

Denuncias hechas por una dama sobre irregularidades en el servicio doméstico capitalino con detalles interesantes.

—Da cuenta de una reyerta ocurrida en Coronado entre varios guardas fiscales y Pánfilo Mora.

—Sociales y personales.

Algunas notas informativas y cablegráficas "La Verdad" el santoral del día con datos y reflexiones. Algunas otras notas.

Continúan las opiniones acerca de "Diario de Costa Rica" de la carta del Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamon.

—Información cablegráfica.

—Comentario de la Asociación de periodistas de Costa Rica.

—Notas deportivas del día y comentarios.

—Crónica de la corrida de toros en Cartago.

—Numerosas notas informativas, locales y del exterior.

## Propagación de las enfermedades específicas

El número de enfermos asistidos en la Clínica Principal del servicio en Asistencia Pública, (enfermedades venéreas), de la fecha en que se establecieron, abril de 1923 a diciembre del mismo año, es el siguiente:

Hombres . . . . .	639
Mujeres . . . . .	545
Niños . . . . .	155

FOTAL . . . . . 1.339

Inyecciones puestas en número

ro total fué de 12.537.

La reacción de Bordet-Wassermann fué practicada en 602 casos las recetas expedidas fueron 496.

De estos datos, el más alarmante consiste en la cantidad de niños infectados que fueron atendidos en la Clínica, entre los que se cuentan pequeños de un año y menos de edad.

Lo que se debe, a la falta de cuidados profilácticos de los padres, atacados por aquella contagiosa enfermedad, lo que es, sencillamente un crimen.

## Telegramas rezagados en la Oficina Central

Olegaria Llacayo, Zeledón, Juan Escudero; R. Chaverri V.; Luis Alvarado; Manuel Acuña Delgado; José María Orozco; Manuel Calvo; Amalia Santamaría; Honorio de J. Arias; Dolores V. de López; Margarita Aguilar; J. G. Chavarría; María de Alvarado, Luis Solís Santisteban; A. Mora L.; Pedro Gilman; José María Ortiz; Angela Jiménez; Armenia Aguilar de Vargas; Francisca de Barahona;

Auristela Araya; M. Millet; Salvador Calderón R.; Luis Tenorio; Francisco García; Alfonso Díaz.

NOTAS: Los telegramas para personas ausentes están sujetos a rezago. Para que un telegrama sea transmitido a distinta estación de la de destino, deberá ser cubierto de nuevo su valor por el interesado.

## Se reorganiza las dotaciones de los empleados de Control

A solicitud del señor Jefe de la Oficina de Control, se han reorganizado las dotaciones mensuales de los empleados de ese despacho, en la forma siguiente:

Jefe, \$ 700.00; Oficial Mayor, \$ 420.00; Oficial Primero, \$ 325.

Oficial Segundo, \$ 250; oficiales tercero, cuarto quinto, y sexto, \$ 225 cada uno; portero, \$ 90.

Para alquiler de local se designó la suma de \$ 250 mensuales y para gastos varios, \$ 410, también al mes.

## Falleció una negrita muy conocida

De un modo repentino falleció en esta ciudad anteaayer tarde, Mrs. Morgan, la negrita propietaria del hotel instalado en Siquirres y que ella atendía personalmente, razón por la cual era muy conocida.

A las 5 horas de ayer en un tren especial fue trasladado el cadáver a Siquirres, de donde lujosamente acompañado fue trasladado al cementerio donde se le dió sepultura.

## DE FOOT BALL

En San Francisco de Mata Redonda se efectuó el domingo pasado una partida entre la primera división del Centro Hispano, de esta capital y la primera de La Juventud de aquella localidad. Fue dedicada al caballero don Alfredo Lizano y su señora esposa. La presencia numerosa concurrencia. Hi-

zo de juez el señor Marín, que es tuvo correcto en los fallos, resultando: dos tantos del Hispano, por uno del Juvenil. Este merecido triunfo nos hace felicitar a los jóvenes del Hispano.

Terminada la fiesta fueron obsequiados ambos equipos con un refrigerio por el señor Lizano.

## Turno en San Pedro de Montes de Oca

Se ha organizado para el próximo domingo un gran turno general a beneficio del templo parroquial de San Pedro de Montes de Oca.

Como es costumbre en estos

casos, la víspera habrá cena, y otras diversiones y el día rifas y diferentes espectáculos, todos con el fin de sacar el dinero a los concurrentes.

FERNANDO VOLIO  
PASANTE DE ABOGADO  
OFICINA DEL I.C. ARTURO VOLIO  
CARTAGO

## CRONICA DE NUEVA YORK

# A través de mis gafas

Por ALVARO

Ella Gardner.  
Ida Mosher.  
Edith Wallace.  
Nella Bergen.  
Ella Parry.

Esto no es una lista de empadronamiento.

Es la lista por orden cronológico, de las esposas habidas y tenidas por William de Wolf Hopper, actor cómico.

Una prueba más de que "el mundo, comedia es".

Algunos hacen sánetes; otros tragedias.

Pero bien podrían escoger otro argumento que el del matrimonio.

La ley no limpia el número de veces que un hombre puede contraer matrimonios sucesivos, después de otros tantos divorcios.

Tampoco limita el número de maridos que la mujer puede ensayar sucesivamente.

La ley es muy cuerda.

Sabe q' el que peca en esos asuntos recibe el castigo al mismo tiempo que comete el pecado.

El castigo de esas cinco damas se llama Hopper.

Otra obra tragi-cómica.

La sociedad colonial alemana está en posesión de un remedio eficaz contra la enfermedad del sifilo. Esa enfermedad está matando a hombres y ganado por millares en Africa y aturbará por hacer del continente negro un desierto.

Y es cómico ver a los directores de esa sociedad proponer a Europa trocar el específico por sus antiguas colonias africanas y oceánicas.

Y es trágico pensar que los que pagarán el puto serán los negros, porque Europa no aceptará la proposición.

Los negros seguirán muriendo, hasta que algún ciudadano de otra nación que la alemana, descubra el específico que curará esa enfermedad.

El institut, Rockefeller tiene todavía algunos dólares destinados a investigaciones científicas.

Y sus investigadores tienen alguna materia gris que usar.

Todo no está perdido todavía en Africa.

## Esta noche se reúne la Liga de Foot Ball

No habiéndose podido celebrar reunión anoche por falta de quorum, a las 20 horas de hoy se reunirá la Directiva de la Liga Nacional de Foot Ball y Junta de Representantes con el objeto de discutir los siete últimos artículos del proyecto de nuevo reglamento.

Se nos encarga recordarlo a y rogar una puntual asistencia.



## PARASITOIDE 'ZUNIGA'

MATA en todo tiempo las LOMBRICES, AMEBAS, SOLITARIA y ANKILOSTOMAS. No hay que aguardar la luna de marzo como creían los antiguos del país.

El uso de un solo frasco lo hace salir de la duda.

Depósito:

BOTICA TROPICAL

y todas las Farmacias



—LOS—  
FUMADORES  
EXIGIAN  
—UN—  
CIGARRILLO  
SUPERIOR  
—Y—  
OBTUVIERON

## Gamino de Dominical a El General

Muy adelantados van los trabajos de construcción del camino que partiendo de Dominical en la región de El Pozo terminará en El General.

El nuevo camino prestará importantes servicios a la agricultura pues habilitará una exten-

sa y rica región del país que hoy por hoy no se cultiva por falta de medios de transporte.

A inspeccionar los trabajos que se llevan a cabo partió ayer para aquella región el ingeniero don Roberto Ortiz.

## Excursión presidencial suspendida

Por razones de carácter político, el Jefe del Estado ha prescindido de su proyectada excursión a la Isla del Caño (mar del Pacífico) y a la Golfo Dulce donde deseaba

pasarse unos cuantos días. Así ha sido que el señor Presidente ordenó que fueran suspendidos los preparativos que se hacían para aquella excursión.

## NOTA COMERCIAL

El señor Moisés Pérez vendió al señor Martín Calderón el negocio denominado "La Choch" que tenía en el barrio de San Nicolás de la ciudad de Cartago.

ma de \$ 2,450.00, mitad al contado y mitad en pagarés a seis meses plazo.

El valor de la venta ha quedado depositado en don Juan Rivera de aquella plaza, para los efectos de ley.

## United Fruit Company

— Servicio de vapores —

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el Domingo 20 de los corrientes, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio entre New York y Limón, legando los días Domingo en la mañana y zarpando los días Lunes en la tarde directamente para New York, vía Habana, Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Lamón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO en combinación con los vapores de la ELDERS & FYFFES LTD., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal zarpando los días Viernes en la tarde y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarparán quincenalmente directamente para Boston los días Sábados en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, y a los señores Saano & Pirie Sucesores, Sus Agentes en San José.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

Enero 11 de 1924.

# DEL HOGAR Y LOS SALONES

### VIAJEROS

Después de pasar una corta temporada en Florencia regresaron a San José don Benito Marín Q. su señora y familia.

—La señorita Evangelina Fournier salió para Turrialba.

—Don Luis Escalante y su señora esposa marcharon hacia el mismo lugar.

—También con igual rumbo salieron don Manuel Dengo y doña Rosa de Vicente e hijos.

—Parí, Cartago salió la señorita Ángela Coronado.

—Para el mismo lugar se dirigió la señorita Alida Pattoni.

—También marchó parí aquella ciudad el Presbí. don Lucas Marín, cura de San Vicente de Moravia.

—Para Limón salió don Carlos de Gallegos en unión de sus hijos.

—Para Puntarenas, de donde se guirán para El Pozo, salieron el ingeniero don Roberto Ortiz y don Estanislao Vicente.

—Se dirigieron a Puntarenas, don Manie Rodríguez don Claudio Manuel Rodríguez don Claudio.

—Para el mismo lugar salieron don Felipe Herrero y el Dr. don Gustavo Odio de Granda.

—Regresaron de Puntarenas después de pasar una temporada en aquel lugar las señoritas Hortensia y Marta Esquivel.

### ENFERMOS

Fue operada con muy buen éxito, Sor María Josefina de Sión.

—Delicada de salud se encuentra la señorita Abigail Brenes.

—Por cablegrama recibido de Nueva York, se sabe que se encuentra enfermo de gravedad don David Taylor.

# Párrafo de una carta enviada de Londres a un cafetalero costarricense

De una carta particular, recibida de Londres:

"El 80 por ciento de los cafés costarricenses llegados hasta ahora, han sido adquiridos por comerciantes alemanes y reexportadores para Hamburgo.

Debe a esa demanda que el artículo haya alcanzado tan elevados precios. Los tostadores ingleses no han adquirido mayores cantidades de café, en espera de la fuerza de los embarques, lo que, según ellos, hará bajar el precio del artículo; yo no lo considero así por cuanto no será lo suficiente el producto

## costarricense

de la cosecha para cubrir las necesidades de la demanda de todo el Continente, que es bastante intensa, especialmente de Alemania, Rusia y Austria.

De donde sugiero que el producto continuará a los altos precios actuales, o en caso de baja, ésta será insignificante.

Me dice que la mayoría de los beneficiadores costarricenses han vendido ahí sus cafés a

los comerciantes exportadores a un promedio de precio de 17 dólares, y considero que han procedido ligeramente; todos ellos pudieron sacar en este mercado un promedio de ventas más elevado; acaso no menor de 22 dólares fuera de gastos.

Quiere decir, y esto es bastante sensible, que los beneficiados con las actuales bondades finan-

cias del mercado, serán es comerciantes y no nuestros beneficiadores, lo que origina por natural consecuencia un menor precio de éstos para el cosechero en pequeño.

No veo la causa que justifique el procedimiento, pues que este mercado no ha ofrecido en los últimos meses ninguna ni sospechosa perspectiva; al contrario, ellos han sido completamente favorables a los negocios cafetaleros de Costa Rica, por la calidad del artículo y la demanda que tiene en el Continente, etc. etc.

# CARTA DEL GENERAL CHAO

Una persona, vecina de la ciudad de Cartago, recibió ayer una carta del General don Manuel Chao, fechada el 29 de enero anterior, sin consignarse el lugar donde fuera escrita.

En esa comunicación se habla únicamente de asuntos de interés relacionados con los que posee en Costa Rica dicho General, y también con su familia.

Lo cierto del caso es que con la misiva en cuestión se ha venido a desmentir la noticia de

hace algunas semanas, y tomada de la prensa antillana, con respecto a que el señor Chao había sido fusilado por las fuerzas del Gobierno de México.

Posiblemente resultó en esto lo que nosotros informamos en su oportunidad; que el padre por las armas haya sido el General de mismo apellido, pariente de don Manuel, que nunca ha estado acorde con la política del General Obregón sobre la administración mexicana.

# Excelentes muestras de algodón cultivado en el país

Hace unos días estuvieron expuestas en uno de los escaparates de la tienda de los señores Delcorre, Argona y Co., unas muestras de algodón cultivado en el país.

Es una especie herbácea, de una semilla que acaba de importar el Departamento de Agricultura, cuyo jefe, el profesor don Bernardo Yglesias R., opina que es la mejor clase para Costa Rica, sobre todo para las regiones cálidas, especialmente para la zona del Pacífico.

Ese algodón fue plantado en el lugar llamado La Esperanza, al este de Chomes, provincia de Puntarenas. Allí se cultivaron treinta manzanas de esta planta, con un rendimiento muy superior al que se esperaba.

Como la experimentación dio tan buen resultado, se ha dispuesto triplicar la extensión sembrada anteriormente.

La especie de que tratamos tiene la ventaja sobre la arborea, de que no hay peligro con ella con el pequeño insecto que ataca los algodonales de las regiones cálidas.

Este insecto no podrá desarrollarse en tales plantaciones, por cuanto la clase herbácea es anual, es decir, se siembra cada año, y en ese caso, no tiene tiempo el pequeño de desarrollarse y formar colonias.

La planta de que tratamos da una producción de uno por noventa; produce una de las mejores fibras, por la fineza de ellas y por las condiciones inmejorables para el tejido. No menos despreciable es el aceite que dan las semillas, del que son ricas, pues lo contienen en gran proporción.

El señor Yglesias cree que en no menos de cinco años podrá producirse en aquella región algodón en grandes cantidades, si no se cae el entusiasmo de los vecinos en vista de los buenos rendimientos producidos por la plantación que se acaba de hacer.

De esa misma semilla se han enviado algunas cantidades a diferentes regiones de la provincia de Guanacaste, pero todavía no se han recibido informes sobre el resultado de las siembras.

# Niña engullida por un caimán

En las playas de Caldera y en una ensenada del Estero conocido por el nombre del "Limón", desapareció misteriosamente una niña de tres años de edad, hija de Ceperina López, sospechándose que

la pequeña fuera atrapada y engullida por un caimán, que allí abunda. Esto ocurrió en un momento en que Ceperina descuidó a la niña, quedando ésta jugando a la orilla de las aguas del Estero.

# Próximo arribo de la escuadrilla de aeroplanos

Se ha comunicado oficialmente a la Secretaría de Seguridad Pública que la escuadrilla de aeroplanos que anda por las Repúblicas del Norte estará aquí de regreso a France Field, Ca-

nales Zone, el sábado próximo aterrizando a las 11 horas y minutos. La escuadrilla zarpa el martes siguiente a las 8 horas; los aviadores permanecerán, pues, entre nosotros, tres días.

# Se construye un nuevo camino al Poás

Con gran actividad se está llevando a cabo la construcción de un nuevo camino que ofrece una mayor comodidad a los turistas y excursionistas que se dirijan al volcán Poás.

El nuevo camino está abriéndose por la región de Fraijanes que si bien no es el más recto es el que mejores condiciones ofrece para el trazado de un camino menos accidentado. El trazado hecho acorta el viaje al Poás en una regular distancia y como antes decimos ofrecerá mayores comodidades para el viaje

a aquel volcán, que resulta bastante pesado y difícil de realizar. Sin duda alguna ese camino hará que se despierte cada día más entre nosotros el espíritu de excursión y atraiga mayormente el turismo extranjero a nuestro país.

# El abandono de un edificio

El edificio en donde se encuentra el Museo Nacional está poco menos que en un abandono lamentable.

Necesita ese edificio oportunas reparaciones para evitar que se derrumbe el día menos pensado.

La Dirección de aquel establecimiento ha hecho cuanto le ha sido posible para que el mal sea remediado, sin lograrlo hasta la fecha.

Téngase presente que aquel lugar es muy frecuentado, por extranjeros, especialmente por los hombres de ciencia que nos visitan muy a menudo.

Será prudente consignar una partida mayor en el presupuesto de gastos con el fin de ampliar más las actividades de aquel establecimiento, y lograr que preste el concurso, que prestó en otros tiempos para la divulgación de los conocimientos patrios, como también para acondicionar el edificio de manera decente y segura.

# Nueva sociedad mercantil

Ante el notario don Everardo Gómez se otorgó la escritura por la cual se formó la sociedad en comandita simple denominada José M. Ortiz y Cia. con asiento en la ciudad de Cartago.

Se dedicará a los negocios comerciales, de comisión y agencias, pudiendo establecer sucursales o agencias en cualquier otro punto del país.

Forman esta sociedad los señores don Luis Felipe Odio Giró y

don José Manuel Ortiz Escalante, con un capital de diez y ocho mil colones, aportados por el socio comanditario señor Odio Giró.

El señor Ortiz Escalante será socio industrial, figurará como gerente con el uso de la firma social, quien deberá ir capitalizando sus utilidades hasta completar la cantidad que aporta el señor Odio.

Durará la compañía hasta el 31 de diciembre de 1929, salvo que haya pérdidas que obligue la liquidación de ella.

**ALIMENTO ESPECIAL PARA BESTIAS**  
AFRECHO DE TRIGO  
AVENA EN GRANO  
CERADA EN GRANO  
HEMO DE ALFALFA  
MAIZ QUEBRADO  
AFRECHO DE ARROZ  
Y  
ALFALFA MOLIDA

ALMACEN  
**Tomás Fernández**  
Tel. 198. Ap. 614

# CAMBIO

Los Bancos cotizan abiertamente a los tipos de ayer.

Hubo una fuerte operación de compra hecha por el Banco de Costa Rica que adquirió 20,000 dólares por una parte y 400 libras por otra.

En el Bolsín ha mermado la oferta, lo que ha hecho consolidar el tipo corriente de cotizaciones de dólares al 406 por ciento que es el que tienen los Bancos para la venta.

Por lo demás, sin otra novedad en el mercado.

**CREMA VENUS**

El uso de esta crema es indispensable para las personas de Cabello Delicado y quemado por el sol y el viento.

Blancura que perdura y brillo que seduce.

DEPOSITO EN LA NUEVA BOTICA NACIONAL SAN JOSE-COSTA RICA

**No tengo hambre, mamá!**

En la niñez comer con ganas es la cosa más natural del mundo. Por eso que cuando un niño rehusa alimentos, puede estarse seguro de que necesita un medicamento que, como la EMULSION de SCOTT devuelve el apetito normal a la vez que abastece valiosos elementos nutritivos. Incomparablemente eficaz tanto para los niños como para los adultos.

**EMULSION DE SCOTT**

# El gobierno francés solicitará cooperación del ex-Kromprinz para solucionar el problema de reparaciones

PARIS, 19. — Informes semificiales dicen que existe en el ánimo del Gobierno francés la idea de hacer una excitativa al Gobierno alemán para que el ex-heredero de la corona haga un viaje a París para conferenciar con el Premier Poincaré y los Comités de Expertos en los asuntos de las reparaciones. Parece que al Gobierno francés le han gustado varios de los proyectos que el ex-heredero ha presentado para solucionar dichas dificultades.

# Información General

## DEPORTES

John Sharp, para Panamá.  
José de Navarro, para Panamá.  
Bernard Boyd de Marchal y 2  
8, para Panamá.  
Miguel Ugaide v. de Fernández y  
dos, para New York.

## FUNCIONES

María Cristina Carranza Votio.

## SITAS

Ala 11. — Para el 21. — Ortillo, Suc. de Brenes Panagura en la sucesión de Eulogio R. — a la 1 p. m.  
Ala 21. — Rafael Méndez Muñiz a las 2 y media p. m. Leones.  
Asociación. — Banco Internacional para el Banco Mercantil y A. — a las 5 p. m.

## COMENTOS

Carro Tullio de las Mercedes, Rafael Salazar y Flora Pérez; María Zeimira del Carro de Evangelina Falgas Gutiérrez, Dally Bell de Jesús, de Victoria Morales Monge y Perfecta Arizaga Benavides; José Luis A. de Napoelón Méndez Chaves y Mercedes Avila Mena; Blanca Rosa de los Angeles, de Santiana Gaita Umaná y Eliomene Calón Artavia; Jorge Rogelio Curmán, de Dionisio Araya Sancho y la Sabotiro León; Rafael Marco Arellano, de Cruz Pacheco Fernández y María Soledad Monge; Sabina Miriam de los Angeles, de Lorena Masías; Hortensia María Echeverría de Tobías Vaglo y Gardi y E. de Zamora Ulloa; Belarmina Laizaola de Jesús de Augusto Quesada y Mercedes Ureña Montañez de los Angeles, de Córdova Henderson Rodríguez y Herminia Carvajal Bonilla.

# El Director General de Policía exige a las autoridades subalternas estricta aplicación de la Ley de Juegos

San José, 17 de febrero de 1924

Señores Comandantes de la Primera y Segunda Sección  
S. D.

En un artículo que publico LA TRIBUNA de ayer, se llama la atención de este despacho por la laxitud actuación de la policía en perseguir los juegos ilícitos, que a despecho de esa indiferencia culpable de las autoridades, van extendiéndose con rapidez.

En la referida publicación se dice, que a tanta impunidad ha llegado el juego, que en las calles se habla con entera franqueza de pérdidas y ganancias como si se tratara de transacciones comerciales.

## HOSPITAL DE SAN J. DE DIOS

### ENTRADAS

Daniel Mora, San José.  
Margarita Cubillo, San José.  
Rafael Madrigal, San José.  
María Brenes, San José.  
Carmen Ayvarado, Escasú.  
Luis Rivera, Montes de Oca.  
Próspero Badilla, Heredia.  
Anselmo Panagura, Barba.  
Manuel Lora, Abangares.  
Edwin Abarca, Santa Ana.  
Gonzalo Solano, Peralta.  
María Delgado, Escasú.  
Joaquín Muñoz, Santa Ana.  
María Villalobos, Sto. Domingo.  
Ramón Salas, San José.  
Liduvina Castro, Alajuela.  
Miguel A. Barahona, La Uruca.  
Mercedes Umaná, Moravia.  
Rosendo Meneses, Turrialba.  
Catalina Vázquez, San Ramón.  
Betelú Bolaños, Río Hondo.

### SALIDAS

José Valverde, Desamparados.  
Perfecto Osejo, Talamanca.  
Rafael Mora, Tobosí.  
Benjamín Palios, Juan Viejas.  
Tobías Arce, Siquirres.  
Rodrigo Pérez, San José.  
Inocencio Yepes, San José.  
Manuel Castro, San José.  
Rosa Ramírez, San José.  
Piedad de Navarro, Pavas.  
Eduvina Alfizar, Cimelmas.  
Arturo Salazar, Puriscal.  
Mario Guzmán, Turrialba.  
Diego Fernández, Cartago.  
Ignacio Brenes, Cervantes.  
Justo Mora, La Caja.  
Apolonia Barrera, Monte Verde.  
Marina Montes, Puriscal.

# AEROGRAMAS DE ANOCHE

## Mac Donald sufre de neuritis

LONDRES, 19. — La indisposición de que está sufriendo el Premier Mac Donald es neuritis, según informaciones de los periódicos, acompañada de insomnios y algo de cansancio. No se insinúa que su estado sea grave en ninguna forma.

## Declaración de Millerand

PARIS, 19. — La observación de los Tratados" declaró el Presidente Millerand que es la llave de la solución de las dificultades por reparaciones, en la aceptación informal de von Hoessch como nuevo Embajador alemán, cuando éste presentó sus credenciales en el Élysée, con la acostumbrada pompa. La ceremonia se efectuó a presencia de Poincaré y del séquito presidencial. Von Hoessch, en un discurso extremadamente breve, dijo que se daba completa cuenta de la dificultad de su tarea, pero confía en el éxito, con la ayuda de la buena voluntad francesa.

## En el Japón querían el Comunismo.

TOKIO, 19. — El descubrimiento de un plan muy bien formulado para formar al Gobierno comunista en el Japón, apoyado por los comunistas rusos, resultó del proceso contra 29 comunistas japoneses, según anuncio de las consecuencias del examen efectuado por la Corte distrital de Tokio.

## El Gobierno italiano aumenta su flota con varias unidades.

ATENAS, 19. — Despachos llegados a esta capital procedentes de Roma dicen que según la estrategia de aquel Gobierno los establecimientos del examen efectuado por la Corte distrital de Tokio.

Actualmente están en construcción seis submarinos, tres acorazados y dos barcos de transporte de aeroplanos. Esto demuestra que ninguna de las naciones que entraron a formar parte del tratado de Washington ha dado cumplimiento a dichas cláusulas.

Por otra parte, España también ha votado una gran suma de dinero para la construcción de nuevas unidades marítimas. Esto viene a demostrar que ambos gobiernos están en un todo de acuerdo para hacer el aumento del tonelaje.

## Sigue grave el senador herido

WASHINGTON, 19. — El Senador Greene se ha agravado después de la última operación que sufrió anoche y se dice que su estado es de mucho cuidado.

## Morgan y el Empréstito nipón

NEW YORK, 19. — J. P. Morgan Company informaron que, con una supersuscripción de 150 millones de dólares se cerraron los libros del empréstito japonés este mediodía.

## La cuestión del Tut

LUXOR, 19. — Respecto de las dificultades entre el arqueólogo Mr. Carter y el Gobierno egipcio, con relación a la tumba de Tutankamen, la Associated Press ha sido informada oficialmente de que el Gobierno de Egipto ha decidido tomar energéticas medidas para cumplir sus obligaciones para con la ciencia y el público.

## La trata de blancas y la Liga

GINEBRA, 19. — William Snow, Director de la Oficina norteamericana de Higiene Social ha sido electo por la Liga de Naciones para presidir la comisión especial de expertos destinada a investigar la trata de blancas, cuya primera reunión se efectuará el 10. de abril en Ginebra.

## En las Escuelas hispanas

MADRID, 19. — El Gobierno ha publicado un decreto estableciendo el cierre de las escuelas cuyos muros trescientas doctrinas contrarias a la unidad patria y ofensivas para la religión o que den sus enseñanzas en idioma distinto del castellano.

## Mac Donald y el aumento de armamentos.

LONDRES, 19. — Contestado a las preguntas surgidas en el debate de hoy, especialmente a la relativa a la defensa nacional, presentada por el ex-Primer Ministro Baldwin, Mac Donald volvió a hacer hincapié sobre su deseo de evitar toda política de calculado aumento de los armamentos, y dijo que sobre esta base el Gobierno está explorando la totalidad de la cuestión y que ninguna razón — insistió — que, ría otra guerra y que había un fuerte sentimiento moral y humano contra toda clase de empeños militares que pudieran acabar por traducirse en una situación de guerra.

## Lew Tender vence por decisión a Pinkey Mitchel.

MILWAUKEE, 19. — Lew Tender, de Filadelfia, venció por puntos a Pinkey Mitchel en un encuentro a diez rounds efectuado en esta ciudad.

## El Secretario Hughes no es partidario de que se limiten los armamentos navales y terrestres.

WASHINGTON, 19. — El Secretario de Estado Hughes ha dirigido una nota al Senador Fish, de Nueva York, manifestándole que no cree factible que pueda convocarse a una conferencia internacional para considerar más limitaciones de los armamentos marítimo y terrestres.

## Ahora se trata de hacer que renuncie el Fiscal General Daugherty.

WASHINGTON, 19. — Están recibiendo serias consideraciones las demandas para que renuncie el Fiscal General Daugherty. Daugherty ha manifestado que no renunciará a menos que el Presidente le exija su renuncia. La actitud del Presidente sobre este asunto no se ha definido todavía.

## Los partidarios de McAdoo ratifican su candidatura.

CHICAGO, 19. — Los partidarios de McAdoo de todas las secciones del país, han adoptado una resolución apoyando su candidatura a la Presidencia por el Partido Demócrata. McAdoo había pedido a sus partidarios que resolvieran si quedaba en vigencia su candidatura después de haberse mencionado su nombre como complicado en los asuntos petroleros.

## Muere un Obispo protestante

DALLAS, Texas, 19. — El Reverendo Alexander C. Garretti, Obispo de la Iglesia Protestante Episcopal murió súbitamente en el Colegio St. Mary.

## El Embajador americano en Bélgica ha sido trasladado a Roma.

WASHINGTON, 19. — Henry P. Fletcher, Embajador en Bélgica, ha sido trasladado a Roma para suceder a Richard Washburn.

## Un proyecto de Poincaré aprobado por una pequeña mayoría.

PARIS, 19. — El Premier Poincaré pasó un proyecto en la Cámara por la más pequeña mayoría que se ha registrado en esta administración. Por una mayoría de 61 votos fue aprobado su plan de aumentar los impuestos en un veinte por ciento.

## Trece víctimas de un incendio intencional en Nueva York.

NEW YORK, 19. — Trece personas perecieron en un incendio que destruyó parte de la sección este de la ciudad. Se cree que el incendio haya sido ocasionado intencionalmente.

# La revolución mexicana desorganizada. - Puerto México es su último reducto, pero carecen de toda provisión

CIUDAD DE MEXICO, 19. — El Departamento de Guerra anuncia que ayer no hubo encuentros de consideración con el enemigo. Los revolucionarios se encuentran desorganizados y se dice que con la activa persecución que se está haciendo, muy pronto será debelado todo movimiento rebelde. La única parte en donde se hacen preparativos para desalojar de sus posiciones a los insurgentes, es en Puerto México donde, según informes, se encuentran bien fortificados, pero escasos de materiales de guerra y de boca.

# CORTE PLENA Sesión del lunes

Se autorizó para cartular, conforme a la ley, a los Alcaldes propietarios de los cantones de Santa Bárbara y Cúmas, Sres. Raúl Cortés Ramírez y Alfonso Alvarado Echandi.

Fueron aprobados los nombramientos de los señores Hernán Flores Píez, Alejandro Ulloa Flores, Jorge Salas Ruiz, Raúl Zamora Brenes y José Aristides Brenes, para desempeñar, interinamente, el segundo el puesto de notificador de la Alcaldía 1a. del cantón central de Heredia, y, los demás, los destinos de escribientes del Juzgado 1o. de lo Contencioso Administrativo, Juzgado Civil y del Orde de San Ramón y Alcaldía del cantón de Nicoya, respectivamente.

Se aceptó al señor Ismael Jiménez Castro su renuncia del empleo de Prosecretario de la Alcaldía 2a. del cantón central de San José, y de la terna de ley se nombró al primero, señor Gilberto Avila Fernández, para ese puesto; y para sustituir al señor Avila como escribiente de la propia Alcaldía, se nombró al señor Diego Mena Fernández.

Se nombró al señor Juan Aris tides Brenes, primero de la terna enviada, para el destino de notificador sin sueldo de la Alcaldía del cantón de Nicoya.

De las ternas respectivas se nombró a los primeros, señores Ricardo Jiménez A. y Victor Vega B. para los puestos de Prosecretario y Notificador del Juzgado Civil de la provincia de Lirión.

Se admitió al señor Jenaro Azofofea Cantillano su renuncia del cargo de Alcalde propietario del cantón de Poás, y en su lugar se nombró al señor Maurilio Murillo Ugaide.

Atendidas las solicitudes de Isaias Barrantes, S. ap., Angel Mora López, Máximo Blanco Alfaro y José Antonio Acevedo Campos en que piden rebaja de la décima parte de las penas de presidio interior menor que les fueron impuestas, se dispuso dar los informes del caso en sentido favorable a todas.

Seida la solicitud de Dolores Hernández Vitehes en que pide conmutación en confinamiento de la pena de presidio interior menor a que fue condenado, se acordó informar al Poder Ejecutivo en sentido desfavorable.

## PROGRAMA

DEL CONCIERTO QUE DARÁ LA BANDA MILITAR EN EL PARQUE CENTRAL HOY A LAS 20 HORAS (8 p. m.)

1. Marcha de las Antorchas No. 3, Myerbeer.
2. Rieenzi, Obertura, Wagner.
3. Minuto de los pequeños violinistas, Pessard. Paso de fieras.
4. Samson y Dalila, Farfassi, Saint Sdens.
5. Novias w. Mariposas, Vais. Moret.

El Direc<sup>r</sup> Oscar A. Nieto.

---

## CERVEZA

# TRAUBE

La mejor del país

## PIDALA con todos los establecimientos

## NUEVO MERCADO DE SAN JOSE

(AL LADO NORTE DEL MERCADO MUNICIPAL)  
QUEDA ABIERTO AL PUBLICO DESDE HOY

Venta de viveres de todas clases. Sección especial para aves de corral.